

Título: El Directorio Revolucionario en Pinar del Río. Recomendaciones metodológicas para el tratamiento de este contenido en el programa de Historia que se imparte a la carrera de Educación Infantil.

Autores: Lic. Mayumi Pérez Cala y Lic. José Antonio Gutiérrez Lam
Instituto Superior Pedagógico de Pinar del Río
E-mail: mayumi@isprr.rimed.cu y jose@isprr.rimed.cu

Resumen

En un intento por aproximarnos a la historia del Directorio Revolucionario en Pinar del Río, se recogen en este artículo, diferentes elementos, que constituyen a la vez, memorias de la existencia y el accionar de la organización en la provincia pinareña en la última etapa de la lucha revolucionaria en Cuba y después del triunfo de la Revolución, así como, algunas valoraciones y recomendaciones metodológicas para el tratamiento de este contenido en las clases de Historia que se imparten en la carrera de Educación Infantil del Instituto Superior Pedagógico.

Abstract

In this article it can be found the different elements that constitute memoirs of the existence and work of the Revolutionary Directory in Pinar del Río province in the last stage of the revolutionary struggle in Cuba and after the victory of the Revolution, as well as, some analysis and methodological recommendations for the treatment of this content in the classes of History that are taught in Infantile Education in the Pedagogic Superior Institute.

- El papel de la Historia en el desarrollo de la enseñanza y la cultura.

Mucho se ha abogado en los últimos tiempos en Cuba, por elevar la cultura general integral, no solo de los educandos en las escuelas, sino también de la sociedad cubana en general. No hay duda de que en esa cultura está inmersa necesariamente la Historia y por ser precisamente esta, a decir de Horacio Díaz Pendás: ...el registro de la larga memoria de la humanidad..., se hace necesario continuar investigándola y enriqueciéndola para ampliar ese registro.

Dentro de la enseñanza de la Historia, ocupa un lugar importante, el trabajo con la Historia Local y familiar, porque además de coadyuvar a la comprensión del material histórico, permite que los alumnos se aproximen a la investigación, es decir, a la búsqueda activa, a desarrollar la relación afectiva a partir de lo más cercano, de lo que para el alumno tiene un significado actual, un valor.

Por este motivo y en un intento por potenciar el Trabajo Político e Ideológico y convertir el aprendizaje de la Historia en un proceso vivo y dinámico que permita a los alumnos, a partir de sus propias experiencias educativas, llegar a comprender y descubrir su origen y el de la sociedad en que vive, se decidió realizar este trabajo en el que se sugiere además, la utilización de este contenido como parte de la historia local en las clases de Historia de Cuba que se imparten a la carrera de Educación Infantil, específicamente en el tema de: La lucha en las ciudades en el período que comprende de 1952 a 1959 y dentro de ella, la temática relacionada con el surgimiento y desarrollo del Directorio Revolucionario y su expresión en el accionar del pueblo pinareño en la mismo tiempo.

- ¿Tuvo que ver Pinar del Río con el accionar del Directorio Revolucionario en los 50 º o los pinareños participantes en los sucesos del 13 de Marzo fueron mandados allí por azar del destino?

Directorio Revolucionario en Pinar del Río. Su organización y accionar hasta el 13 de Marzo de 1957.

En 1956, los enfrentamientos de la juventud campesina, además de la estudiantil y la obrera,

era tan abierta en Pinar del Río, para nada al margen de lo que acontecía a nivel nacional, que el asesino Rolando Mansferrer lo puso de manifiesto en un artículo publicado en el mes de octubre: "Confirmase que Pinar del Río es la provincia más penetrada por elementos insurreccionales"¹. Verdad tan grande era que hasta los asesinos a servicio lo reconocían.

Desde inicios de la década, la oposición de los pinareños a los principales partidos políticos se hizo sentir, esencialmente en aquellos que eran controlados por un reducido grupo de ricos explotadores: el Partido Revolucionario Auténtico, el Partido Demócrata, el Partido del Pueblo Cubano Ortodoxo con gran cantidad de afiliados, el Partido Socialista Popular con pocos. Además de los partidos, la oposición del pueblo se hizo abierta al Golpe de Estado de 1952 por Fulgencio Batista. ² Se produjo un paro estudiantil, manifestaciones en los centros de Segunda Enseñanza de la provincia, los trabajadores se pronunciaron fervientemente en contra del golpe, el Partido Socialista Popular distribuyó boletines condenando el golpe militar.

Distintas organizaciones fueron creadas en la provincia, el Movimiento Estudiantil Revolucionario (MER), el bloque INCA, el Comité Provincial Conjunto de Juventudes Pinareñas (primer organismo juvenil de frente único que se organiza en la provincia, integrado por estudiantes, campesinos, trabajadores procedentes de la ortodoxia, la juventud socialista de los auténticos. Todos hicieron manifestaciones y proclamas en contra del golpe: huelgas, mítines, distribución de propagandas, quema de gomas.³

Las fuerzas se aunaban en la provincia y para el 53´, cercana al asalto de los Cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, según José Suárez:... "Ya existían alrededor de 12 000 hombres en el Movimiento, que se habían organizado y juntado más por la fuerza y la necesidad de lucha que Fidel Castro había transmitido y dejado en la provincia al visitarla dos veces en 1952".

En 1953 se fundó una rama del Movimiento Nacional Revolucionario insurreccionalista dirigido por Gerardo Medina Cardentey. Los paros y las huelgas, los mítines no cesaban. Fue un año en el que Cuba entera echaba a andar como un motor pequeño, tomando fuerzas para impulsar el motor grande.

Esta gran acción de la Generación del Centenario, el asalto a los Cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, en Santiago de Cuba el 26 de Julio de 1953 fracasó, pero la conciencia del pueblo que por años había estado reprimida y dormida, terminó de despertar. Después de los sucesos, en Pinar del Río, se dio un proceso de unificación de las organizaciones al punto de confundirse las mismas personas en una y otra organización.

Los años 54´ y 55´ fueron de mucha profundización política entre los pinareños por la distribución, estudio y discusión de la "Historia me Absolverá", aunque las organizaciones y revolucionarios continuaron haciendo de las suyas.

Algunos expedientes del libro del Tribunal de Urgencias de Pinar del Río en la etapa muestran los procesos llevados a cabo por distintas causas como expresión del constante hacer en contra del tirano insoportable:

1- Procesados por desorden público y atentado a agentes de la autoridad y manifestación de estudiantes de Segunda Enseñanza contra el gobierno en Pinar del Río, entre ellos Raúl Romeo, Antonio Roig Suárez, Carlos Mendoza, Francisco González, algunos de ellos, miembros más tarde del Directorio Revolucionario en la provincia. (Pinar del Río)⁴

2- Procesados por atentar contra los poderes del estado en 1955: Elio Nardo Báez, Rodolfo Torres, Roberto Iglesias, Mario Cabrera y Javier Rodríguez. (Artemisa)⁵

3- Procesado por distribución de propaganda: José Rodríguez García y Celso Paz Lezcano en 1955. (Artemisa)⁶

En estos años, los incendios como forma de provocación a la policía y al gobierno aumentaron y se hacían, no solo a cañaverales de la región de Artemisa y Guanajay, sino también a los ferrocarriles, escuelas, bodegas, centros, casas de tabaco, campos, viviendas.

Durante 1955 y primeros meses del 56´ la FEU, se terminaba de organizar y crea, con una nueva visión de organización clandestina, el brazo armado de ésta: el Directorio Revolucionario. La organización trata también de expandirse y multiplicarse en el país. Con ese objetivo y la situación que existía en la provincia no pudo encontrar mejor concreción el Directorio Revolucionario que en Pinar del Río. Ya en el 56´ tiene lugar una reunión en la Habana dirigida por Joe Westbrook, Alberto Mora, en la que participa Ormani Arenado (estudiante de Arquitectura de la Universidad de la Habana) y junto a él, Juan Izquierdo y Carlos Lugo, ambos pinareños. En ella se plantea por parte de los miembros de la dirección nacional del Directorio Revolucionario, la necesidad de crear una organización en la provincia.

De esta reunión, Carlos Lugo y otros, se dieron a la tarea de reclutar gente, entre ellos Gerardo Medina, Emilio Regalado, Barón, Carlos Roig, Panchito Guaracha, Pancho Caraballo, René Pérez, Raúl Romeo (este último presidente de la FEU en el Instituto de Segunda Enseñanza). Así se formaron diferentes núcleos en la provincia: en San Cristóbal, Consolación, Candelaria, Guanajay, San Luís, Sumidero, La Coloma, Artemisa y Pinar del Río. A finales de 1956, el Directorio Revolucionario ya era una realidad en "Vueltabajo" y su primer coordinador oficial: Carlos Lugo, fue nombrado por René Anillo, quien también era pinareño y ocupaba un cargo importante en la dirección nacional del Directorio Revolucionario en la Habana.

A estos núcleos se le fueron incorporando trabajadores, estudiantes, que de alguna manera estaban afiliados a la lucha revolucionaria a través de organizaciones, uno de ellos, que por esta etapa se encontraba en la provincia era Menelao Mora. (Abogado) quien había venido después de darse cuenta del poco apoyo que recibía de la Organización Auténtica a la que pertenecía y había decidido romper con ella, oficialmente en el 55´, pero desde el 54´ salió a buscar nuevos horizontes y contactó a Gerardo Medina Cardentey y otras personas en La Coloma, que tenían barcos pesqueros y le facilitaban el trasiego de armas. Fue el caso del patrón del barco "Conchita Iro". Bienvenido Pérez y Armando André Hernández. Una y otra vez se dedicó Menelao a traer armas de Estados Unidos a Cuba, una vez por Arroyos de Mantua en el barco anteriormente señalado y otras como el "Gruffin" por La Coloma , participando también otro grupo de personas: Abelardo Miranda, Cándido Cortés, Cándido de la Torre.

Se envuelve en este trasiego otra figura importante, Evelio Prieto Guillamas, que en compañía de Eduardo García Lavandero habían tenido que enfrentarse a la crueldad, los abusos y maltratos al pueblo, tiene que salir dos veces del país, entre 1954 y 1955 a Estados Unidos. En el segundo viaje consiguen dinero y logran comprar gran cantidad de armas que introdujeron en Cuba y depositaron en una finca en Artemisa para luego trasladarla a la Habana (la operación duró 22 días). Estos revolucionarios, después de tanto exponerse llevar a cabo conversaciones con la dirección nacional del Directorio Revolucionario y deciden poner en función de la gran acción que se iba a desarrollar, así como para el apoyo del Ejército Rebelde en la Sierra , todas las armas que tenían. A inicios del 57´ participan también en reuniones de la dirección nacional para organizar acciones para el Ataque a Palacio.

Diferentes tipos de actividades se desarrollaron como: prácticas de tiro en distintos lugares de Pinar del Río, también en el salón de los mártires de la Universidad de la Habana lo hacían.⁸Continuaron desarrollando la propaganda, hacían sabotajes y quemaban gomas, cortaban las líneas de correo, desenganchaban los vagones de los trenes, ponían tachuelas en las calles para ponchar las gomas de los carros. Se desarrollaban reuniones en la que conspiraban y en cada una de ellos se presentaba a un nuevo miembro del Directorio Revolucionario, aunque perteneciera a otra organización.⁹

En intento por citar algunos de los miembros del Directorio Revolucionario a pesar de la larga lista que encabezaba la provincia de Pinar del Río, después de que en el 55´ y 56´, se reclutaran muchas personas en los distintos núcleos de los municipios. Del municipio Pinar del Río estaban: Carlos Lugo. Pedro Ortiz (Jefe de un grupo), Gerardo Medina, Pedro Zaidén, Raul Fornell, André Fornel, Juan Gualberto Valdés Fuergo, Rolando Cubelas (traicionó

después), Juan M. Izquierdo, José Alejandro Rodríguez González, Ormani Arenado, Celestino Pacheco, Norberto Martínez, Raúl Romeo, Panchito Guaracha, Pancho Caraballo, Pepe Chepe, Alberto Mora, Menelao Mora, Pedro Medina, Jesús Hernández, Domingo Hernández, Emilio Regalado, Carlos Roig, René Pérez, Enrique Echeverría. ¹¹En el grupo de Guanajay estaban: Pedro Esperón, Eduardo Panizo, Ángel Eros, Evelio Prieto, Adolfo Delgado.

Para llevar a cabo la acción del Asalto a Palacio, Gerardo Medina tuvo que realizar una selección en Pinar del Río del grupo de Pedro Ortiz, los que se seleccionaron, principalmente, debían ser compañeros desconocidos públicamente, solo Pedro Zaidén era más conocido por sus arengas en la Escuela de Comercio y en actos públicos. Después de dos meses de preparación de los 16 compañeros ya seleccionados de la provincia se realizaron dos movilizaciones: ¹² La primera, a inicios de Marzo, para garantizar la seguridad del plan. (En esta no se sabía, ni siquiera, el lugar que ocuparía cada asaltante). La definitiva para el ataque. (Casi una semana antes).

Finalmente, el 13 de Marzo de 1957, a las 3:00 de la tarde comienzan las acciones con los comandos del Directorio Revolucionario. La historia y la labor del Directorio Revolucionario en Pinar del Río le había dado un lugar privilegiado a los 16 compañeros seleccionados, de los cuales 12 cayeron en la acción.

- El accionar de la organización en Vueltaabajo después del Ataque.

Después del Ataque a Palacio, la lucha tomó otro curso y la Revolución se mostraba ya como una realidad. A pesar del fracaso de la acción, la labor del Directorio Revolucionario no se detuvo aun cuando los principales dirigentes habían muerto y otros habían tenido que salir del país.

En Pinar del Río, es designado Juan M. Izquierdo como coordinador principal del Directorio Revolucionario en la provincia, pues Carlos Lugo se alzó en una guerrilla en San Cristóbal en julio del 57. Se abre una nueva etapa para el Directorio Revolucionario ahora con el nombre de Directorio Revolucionario "13 de Marzo". La mayoría de sus miembros pasan a los frentes guerrilleros que se forman en la provincia. Surge en esta etapa el Bloque de la Sección femenina del Directorio Revolucionario "13 de Marzo" y dentro de sus integrantes estaba Chely Paredes y Manuela Ortiz. ¹³ Todos unidos, por una y otra organización fueron los pinareños a las montañas. Los alzamientos, aunque duraron poco tiempo, hicieron posible la creación de distintas guerrillas en los finales del 57 e inicios del 58.

En San Juan y Martínez se formó la guerrilla suburbana dirigida por Fernando Novo, en San Luís se formó una del mismo tipo dirigida por Pedro García Veloz. Por el cabo San Antonio llegó en el 57 en el yate "Margaret" la expedición comandada por (Cunagua).

En marzo 16 de 1958 en el yate "El Corajo" dirigido por Pancho González había salido desde México con armas y entraba en Cuba por Punta de Palma. En el venía el capitán Raúl Fornel, Alberto Regueira, Raúl Romeo, el Niño Izquierdo, todos miembros del Directorio Revolucionario. Logran reunir las fuerzas de las tres guerrillas suburbanas en Pica Pica y bajo la dirección del capitán Fornel se crean, entre los meses de octubre noviembre del 58, el Pelotón Independiente "13 de Marzo" (miembros del PSP del M-27-7 y el Directorio Revolucionario)

A mediados del 58, las fuerzas del M-26-7 por órdenes nacionales, se alzan en Pinar del Río. Distintos frentes guerrilleros se organizaron en cuatro columnas principales, cuyo objetivo era apoyar la invasión del Ejército Rebelde hasta el Occidente, comandado por Camilo. Entre los revolucionarios que dirigieron las columnas se pueden citar: el Comandante Dermidio Escalona, el Capitán Rogelio Payret, José Argibay y Pedro García Veloz. (burdosa)

Algunos expedientes abiertos por el Tribunal de Urgencias en Pinar del Río destacan que la mayoría de las causas radicadas fueron por delitos de incendios a casas de cura de tabaco y almacenes, explosiones de bombas, petardos y ocupación de propaganda revolucionaria.

En ese mismo mes, bajo el mando único tanto, militar como político de Dermidio Escalona,

se tomó el regimiento número 6 "Juan Rius Rivera", y los cuarteles se fueron tomando a la vez y entregándosele las armas al pueblo para que defendieran la Revolución. Pinar del Río era "Cenicienta" todavía, pronto dejaría de serlo, pero era libre.

El Directorio Revolucionario "13 de Marzo" continuó su labor después del triunfo en la provincia, entre 1959 y hasta que se integraron las organizaciones revolucionarias que existían, en las Organizaciones Revolucionarias Integradas. (ORI) bajo la dirección de Ángel Eros como coordinador provincial, radicando en Guanajay y en la más completa oficialidad.¹⁴

Las acciones fundamentales de la organización, desarrolladas en la provincia después del triunfo, estuvieron dirigidas a apoyar el desarrollo y construcción de la Revolución Cubana junto a las otras organizaciones:

Trabajos voluntarios en los centros, en el tabaco, en la caña. Recaudación de fondos para la organización con vista al desarrollo de actividades (la mayoría de los miembros entregaba dinero de manera voluntaria).

Actividades de conjunto con el Partido Socialista Popular, el M-26-7 para recordar fechas históricas, realizar conversatorios acerca de la importancia del desarrollo de la Revolución. Se desarrollaron escuelas de capacitación a los dirigentes y miembros de la provincia. Participación de los dirigentes de la organización en fechas y conmemoraciones de empresas y ministerios.

Al pasar el Directorio Revolucionario "13 de Marzo" a la más completa oficialidad, fue reconocido por los dirigentes de otras organizaciones como una organización que había estado dentro de las raíces de la lucha.

Contaba la organización con una bandera que los representaba, nacida al calor de la lucha, pero que no se pudo oficializar antes porque la misma estaba en la clandestinidad. Surge también un boceto que aparecía en las actas que eran emitidas y documentos oficiales de la organización tanto a nivel nacional como en la provincia, firmadas por su coordinador provincial.

A partir de 1959, se dio un cambio en la estructura organizativa del Directorio Revolucionario, tanto a nivel nacional, como a nivel provincial. En el municipio Pinar del Río, se dieron estos cambios y vale señalar que, después de la dirección provincial radicada en Guanajay, el segundo peso en la dirección del Directorio Revolucionario "13 de Marzo" en la provincia lo tuvo el municipio Pinar del Río.

Entre los meses de enero y febrero del 61´ se decidió poner como coordinador del municipio Pinar del Río a Juan Ortiz.

La organización tenía en la provincia y en los municipios un archivo con todos los documentos oficiales que se emitían, entre ellos se pueden citar:

-Planillas de solicitud de ingreso, cartas de reglamentación y juramento, fichas oficiales de miembros del Directorio Revolucionario "13 de Marzo" en el municipio con fotos y huellas digitales, carta de renuncia de compañeros a la organización.

Una larga lista de compañeros milicianos (52) integraba el Directorio Revolucionario 13 de Marzo en el municipio Pinar del Río después del 59´. Existía una estrecha relación de la dirección de la Provincia y el municipio Pinar del Río con la dirección y compañeros de otros municipios.

Después de toda su trayectoria en la provincia, a partir de 1962 el Directorio Revolucionario "13 de Marzo", como todas las organizaciones del país, por la necesidad que existía de proyectar y crear una organización, para enfrentar la contrarrevolución interna, pasó a formar parte de las Organizaciones Revolucionarias Integradas (ORI) y dejó de fungir entonces como lo que hasta el momento había sido.

- Algunas valoraciones.

La corta pero intensa existencia del Directorio Revolucionario primero y luego Directorio Revolucionario "13 de Marzo", dejó una gran huella a las luchas del pueblo cubano y pinareño en la segunda mitad de la década del 50´ y la primera del 60´

Al recordar su labor no hay duda de que la organización estuvo marcada por importantes momentos en su desarrollo que también se expresaron con peculiaridades en el quehacer de la provincia pinareña. Vale recordarlos:

1. Desde su creación, hasta la firma del Pacto de México por sus líderes y los del M-26-7.
2. La labor desplegada hasta el ataque al Palacio Presidencial y toma a Radio Reloj el 13 de Marzo de 1957.
3. Después del Ataque, la participación directa en los frentes guerrilleros, a tono con la lucha del país. (Pinar del Río: Pelotón Independiente 13 de Marzo)
4. Después del triunfo, el accionar en apoyo a la Revolución Cubana hasta su integración a las ORI en 1962.

El Directorio Revolucionario en Pinar del Río no fue una organización aislada de la lucha del pueblo cubano, y tampoco del Directorio Revolucionario a nivel nacional, fue una sección del mismo con particularidades propias, ajustadas a la naturaleza y situación de la provincia. Nadie puede dudarlo, su existencia fue una realidad que ha quedado en la historia para las nuevas generaciones que se multiplican y defienden cada día la Revolución Cubana.

- Recomendaciones metodológicas para el trabajo con este contenido.

Se recomienda organizar el siguiente sistema de actividades:

1- Se introducirá la temática de la lucha revolucionaria en Cuba de 1952 a 1959.

2-Se indicará a los estudiantes investigar en su familia, comunidad, Asociación de Combatientes de su municipio sobre la participación de compañeros tanto en la lucha como en las distintas organizaciones del período que se analiza para compartir experiencias en el grupo., así como la consulta del Software "El Directorio Revolucionario en Pinar del Río. Memorias", que contiene información, imágenes, videos sobre la organización y fue elaborado en función de apoyar como recurso tecnológico el tema.

3-Se realizará un taller en el que se expongan: el proceso de organización de la lucha en las ciudades y el papel de la FEU en la misma, la creación del Directorio Revolucionario y su accionar en la provincia. El objetivo del mismo debe estar dirigido a valorar el papel del Directorio Revolucionario en la lucha en Cuba y el lugar que tuvo Pinar de Río en su accionar. Se hará énfasis en la relación DR- FEU. Debe ser organizado antes con un sistema de preguntas o tema asignados por equipos que permitirán la correcta conducción de la actividad. Para ello se habrán realizado previamente las coordinaciones con la Asociación de combatientes y algunos de los familiares de los caídos en el Asalto a Palacio para el intercambio en el aula con los estudiantes el día en que se desarrolle el taller. Se debe ser cuidadoso en la integración de la Historia Nacional y la Local, de manera que los elementos que se integren en la explicación del tema encuentren la adecuada armonía para no ser alterados.

4-Se realizará una visita coordinada al Museo "13 de marzo" en la ciudad de Pinar de Río para continuar la profundización del tema por la importancia que reviste el mismo.

5- El Taller y la visita al Museo serán evaluados de manera oral y escrita y para ello se tendrán en cuenta los siguientes elementos:

-expresión oral, objetividad en las preguntas que se hacen por los estudiantes en ambas actividades, exposición de la información investigada y solidez de los argumentos expuestos, se indicará la entrega de una composición por escrito con el siguiente objetivo: valorar la labor del Directorio Revolucionario en el periodo de su existencia y la vigencia del

pensamiento de su líder José Antonio Echeverría.

- Idea conclusiva.

La labor de Directorio Revolucionario y su accionar en Pinar del Río no solo adquieren un valor por su contenido, sino también por la huella que dejó marcada para las generaciones que han crecido al calor de esta Revolución y en cuya formación debe estar presente siempre el ejemplo de quienes prefirieron que la sangre señalara el camino de la libertad antes que los cubanos continuaran viviendo en la miseria, la injusticia y la crueldad. El correcto tratamiento de esta temática en el programa de Historia que se imparte a la carrera de Educación Infantil, no solo permitirá que los estudiantes aprendan y se formen, sino además, potenciará la identificación de los jóvenes con la FEU, de cual, el Directorio fuera su brazo armado y podrá ser multiplicado en cada una de las escuelas donde se inserten estos estudiantes en su futura labor de maestros.

- Referencias bibliográficas:

1. Sánchez, José María. Capítulo 2: Principales luchas de los trabajadores contra la tiranía batistiana entre 1952 y 1958.
2. Idem.
3. Idem.
4. Libro de expedientes del Tribunal de Urgencia de Pinar del Río. Causa # 12, Febrero 17- Mayo 31 de 1955. contra los poderes del Estado.
5. Libro de expedientes del Tribunal de Urgencia de Pinar del Río. Causa # 76. Diciembre de 1955 – 24 de julio de 1956. Por desorden público.
6. Libro de expedientes del Tribunal de Urgencia de Pinar del Río. Causa # 103. 25 de Noviembre de 1956 al 26 de agosto de 1957. Contra los poderes del Estado e infracción de la Ley 5/48. Meneleao Mora, Alberto Mora.
7. Libro de expedientes del Tribunal de Urgencia de Pinar del Río. Causa # 105. Desorden Público. 29 de Noviembre de 1956- 14 de Mayo de 1957. Desorden Público.
8. Libro de expedientes del Tribunal de Urgencia de Pinar del Río. Causa # 277. 7 de Septiembre de 1957 – 30 de Diciembre de 1958. Contra la estabilidad y el orden Público.
9. Entrevista a José Alejandro Rodríguez González. (estudiante del Instituto de Segunda Enseñanza de Pinar del Río y se relacionaba con el Directorio Revolucionario) 26 de Febrero de 2006.
10. Idem.
11. Idem.
12. Entrevista a José María Sánchez, Dr. en ciencias Históricas, Especialista en Historia local de Pinar del Río en la etapa de 1952- 1958.
13. Entrevista a Ángel Eros Sánchez. (miembro del Directorio Revolucionario en Pinar del Río, participante en las acciones del 13 de Marzo y coordinador provincial de la organización a partir del 58´ hasta el 62)